

# EL DEMOCRATA

DIARIO DE LA TARDE

Año XII.—Número 398.

Redacción y Administración: Adolfo de Castro, antes Molino, 26.—Cádiz.

Miércoles 3 de Marzo de 1909.

## MOVIMIENTO NACIONAL

Quiero que mi último aliento sea para la Libertad.

Moret en el banquete de Valladolid

Decía Silvela que «había tomado el pulso a la opinión en España y lo encontraba tan débil, que casi parecía extinguido»; si hoy resurgiera a la vida el estadista conservador tendría que rectificar su frase, porque en verdad a la antigua a tonía ha sucedido un despertamiento en la conciencia pública, que no puede menos de ser origen de fecundos resultados para el País.

Debe esta incorporación del alma nacional, a la campaña que nuestro ilustre jefe iniciara en Zaragoza.

Declinando por las pendientes de la indiferencia y del encogimiento mental, nuestro pueblo veía con pasividad el aumento y avance de la reacción en todas las esferas: si a tiempo la intuición del genio de Moret no se hubiera decidido a convocar las huestes liberales y presentar la batalla, la reacción imperaría hoy en nuestro pueblo como un torrente desbordado.

Por fortuna y con el pensamiento puesto en la serena región de las ideas y en la esfera sublime de los principios, el partido liberal comprendió, que de continuar en la inercia, sobrevendría la catástrofe para las instituciones y para la Patria, y con resuelto ánimo se agrupó en torno del eminente candillo del liberalismo y primero en Zaragoza y luego en Bilbao y últimamente en Valladolid, ha demostrado que por nada ni por nadie cederá el campo a la invasión moderada, que el clericalismo representa.

Esta acción liberal ha dado como el primero de sus beneficios, el provocar una conjunción de fuerzas democráticas y republicanas, que apartándose de las vías revolucionarias, ha templado sus enojos en la esperanza de que el desahucio de sus ideas, no ha de ser perpetuo de las esferas gubernamentales, con lo que se ha prestado un eminente servicio a la causa de la paz pública.

Los que solo ven en la conducta del partido liberal la aspiración de ocupar el Poder, censuran duramente y tratan de quitar importancia a la actitud de los liberales, traduciéndola, según la pequeñez de sus juicios, como una solicitud para ser llamado a los consejos de la Corona.

Suposición tan grosera, solo puede tener espacio en la raquítica mentalidad conservadora. La inspiración del partido liberal, tiene origen más noble, se deriva de la necesidad de hacer una fervorosa protesta contra el espíritu obscurantista que lentamente iba invadiendo a la nación.

Maura encanzaba su política, no a mantener aquel régimen conservador que ideara Cánovas del Castillo y sirvió de base política a los primeros años de la restauración: con insidia ó con debilidad, por iniciativa propia ó prestándose a la presión de influencias extrañas, lo cierto es que en estos últimos tiempos, parecía estar en ruta para dirigirnos a un absolutismo ilustrado, y de aquí la gran oportunidad con que el ilustre jefe del partido liberal, inició su campaña en pro de las ideas democráticas.

Que el País estaba sediento de algo que simbolizara el espíritu de libertad, lo prueba el modo incontrastable, el hecho de que apenas anunciado el nuevo programa del partido liberal, la opinión se ha incorporado, y de todas

las regiones brotan ecos de adhesión y entusiasmo a la nueva política, moderatista.

El discurso de Valladolid con que hoy honramos nuestras columnas, determina una nueva etapa en la vida liberal española; el banquete que siguió al solemne acto del teatro Calderón confirma de modo evidente, que el pensamiento de Moret ha encarnado en la opinión.

Las últimas palabras del ilustre gaditano: «Quiero que mi último aliento sea para la Libertad», son un voto, un juramento que recogerá la historia y podrán ser en su día el epitafio que en caracteres de oro recuerde a las generaciones futuras, que cuando todos los horizontes se oscurecían para la Patria, fué el eminente patriótico gaditano el que tuvo valor, para poner su pecho entre las conquistas modernas y los dardos reaccionarios de la política de Maura.

No sabemos si esta posición brillante y gallarda del partido liberal, nos aproxima ó nos aleja de Palacio; esto no importa, lo que sí consignamos para honor y legítimo orgullo del partido liberal, es que ha merecido bien de la democracia y de la historia.

## Obras del Puerto

La Sociedad Venetta se ha decidido por fin—al menos así lo parece— a entrar en un periodo de actividad para cumplir el solemne compromiso a que está obligado.

Reformando su material, aumentando número de obreros y poniendo en acción nuevos elementos, es ya un hecho la construcción de bloques, y no podrá negarse sin injusticia, han comenzado trabajos extensivos que permiten abrigar la esperanza de que al fin se verán cumplidas las aspiraciones de Cádiz.

Siempre hemos tenido el propósito de que nuestra expectación fuera independiente a todos los prejuicios que se venían formando contra la Empresa constructora: hufamos del escoldo de las censuras injustificadas, lo mismo que de la expresión de una simpatía para las que en verdad no resultaban méritos y que podían aparecer como interesadas, pero hoy que los trabajos, aunque de modo lento, son innegables, proceden en justicia dirigir algunas frases de aliento y de satisfacción al por más de un concepto célebre Sr. Minio.

Decimos esto, porque se habla tanto de la estrechez y mezquindad de la Compañía constructora, que no sin razón la masa popular, la ha puesto en solfa y aún todavía sobran motivos para aplicar la merecida recriminación.

Según noticias, ni el número de operarios que trabajan, es el preciso, ni la retribución que estos tienen, es la acomodada a lo rudo de su labor, y lo que aún todavía es más vituperable, la manera que hay de tratar a los obreros, por lo agria é incorrecta prisa con los límites de lo intolerable.

Justo es, que el trabajador desquite el jornal con la aplicación de las energías que para eso las arrienda, pero más equitativo como el que la remuneración del trabajo sea la consecuente, preciso y necesaria, dado las condiciones de la localidad y el desgaste de la vida que supone en los obreros.

Y tanto como la precedente consideración, es también razonable y condición precisa de los tiempos

modernos, que se reconozca y respete la dignidad del trabajador, para que éste viéndose agasajado a sus servicios, corresponda ponga buena voluntad en la labor y tenga en la vida del trabajo, como se dice en las ordenanzas de la vida militar: «superior satisfacción».

Practicando estas reformas que tan precisas son, habrá respondido la Casa Venetta, a lo que la opinión pide y a sus propios intereses conviene.

## En broma y en serio

Lo espéramos. A La Dinastia no le ha gustado el discurso pronunciado por el señor Moret en Valladolid.

El colega se asusta de sus tendencias radicales.

Pues ya verá en la práctica los resultados.

Y entonces serán explicables sus temores.

Tampoco al serafico Correo le ha satisfecho el discurso y toma el pimporro con que se acompañan los cantos en los entierros, para llamar a los católicos a la defensa de sus intereses amenazados por el señor Moret.

¿A que no se reúnen cuatro católicos al escuchar ese toque de llamada y tropa?

Si fuera para otra cosa...

Por ejemplo; para comprar bienes nacionales; resultado de la impia desamortización; están prestos esos creyentes.

Para realizar ciertos negocios que habría que revolverlos con pinzas, también se encuentran dispuestos.

Y hasta para dar algunas pesetas para las B. P.

Pero nada más que para eso.

Y bien lo saben los neos que se aprovechan de ellos.

Y dice El Correo hablando del discurso del señor Moret y de los mítins del bloque.

«Es revolución muy honda la que se está fraguando y no estaría bien que el buen desao ó la ilusión torpemente nos engañase...»

¿Pues no hemos quedado en que todo eso del bloque carece por completo de importancia?

¿Entonces, a qué esos temores y a qué esos llamamientos?

Lo que nada significa ni representa no debe preocupar a nadie.

A La Dinastia y a El Correo, cerca política la primera, cerca profesional el segundo, les ha de convenir mucho eso de que los católicos que tengan dinero se agrupen y protejan a sus respectivos periódicos.

Es naturalísimo.

Por los temores de un cataclismo, cuando venga Moret a gobernar el Estado, beatos y beatas harán la propaganda, que es lo que conviene y se irá viviendo.

Así se triunfa en la lucha por la existencia.

Pero hacemos mal en acudir al Correo, pues sabemos que no se dignará descender de las altas esferas de su sabiduría para contestar a los pobres mortales.

El Correo de Cádiz no discute cosas chicas.

Solo lo trascendental, lo sublime, lo

magistoso, ha de ser objeto de sus disquisiciones.

Discutirá la suerte de los imperios, los reinos y las repúblicas; los problemas más abstrusos de la vida social y las maravillas teológicas.

Que es el sistema más cómodo de no sufrir tropiezos.

Y de que corran tranquilos los días.

## El Sr. Moret EN EL CAMPO DE GIBRALTAR

Deliberadamente no hemos querido decir cosa alguna acerca del viaje realizado por el ilustre jefe del partido liberal al campo de Gibraltar, esperando ver en la prensa de aquellas poblaciones, algo que nos obligara a restablecer la verdad de los hechos.

Nada de esto ha sucedido y por lo tanto, unido al hecho de que el viaje del Sr. Moret no tuvo carácter político, daremos sucinta cuenta de lo más esencial de la indicada excursión.

Todas las entidades del partido liberal enviaron a Algeciras sus representaciones para saludar a su jefe político.

Nuestro amigo el presidente del Comité de Algeciras D. Juan Guadalupe, estuvo creciendo sus respetos al jefe, con varios amigos, como lo hicieron D. Bartolomé Lima, de La Línea, D. Manuel Sánchez Marchena, de Jimena y D. José Trujillo, de Ceuta, que llegaron con nutridas comisiones de las personalidades más salientes y prestigiosas de dichas poblaciones, los cuales escucharon las más satisfactorias frases del Sr. Moret.

Desde luego los elementos perturbadores del partido liberal, quisieron aprovecharse de la estancia en Algeciras del ilustre político y el señor Ojeda, que en los momentos difíciles sabe agarrarse a un clavo ardiendo y lo mismo saltó de la república a la monarquía que al carlismo, instó al Sr. Santacana para visitar a Moret.

Esté los recibió, dada su extrema cordesía; pero como en el curso de la conversación le hablaron de política, se vio obligado el Sr. Moret a manifestarle que su viaje era exclusivamente de recreo y no quería en aquellos momentos ninguna otra cosa que pudiera producirle perturbación.

Añadió, así mismo, que siendo el jefe del partido en la provincia el Sr. del Toro, lo que este dispusiese y acordara, habría de ser objeto de su aceptación, con lo que el bueno de Ojeda quedó fastidiado y mohino.

Era deseo vehemente del procesado que defende El Defensor de Ceuta, ir a saludar al Sr. Moret, presentado también por el Sr. Ojeda; pero, ¡ay! los rigores de las leyes, el proceso que sobre el tal pesa, le impidieron salir de la plaza africana, haciendo ver prácticamente que los procesados por delitos comunes no pueden figurar en la política.

Profundas enseñanzas pueden sacar los liberales de pega del campo de Gibraltar, de esta visita del señor Moret que hemos condensado en unas cuantas palabras.

## Notas marítimas

Para Canarias salió hoy el vapor correo Reina Victoria, conduciendo los siguientes pasajeros:

D. Carlos Galvez, don Luis Marcha-

do, don Estévan Grau Baza, don Luis Rinoón, señora y dos más, don José García y dos más, don Ricardo Visier señora y seis hijos, doña María Casas, don Pedro Tarqui, don Francisco Bonet, don Rafael López, don Samuel Bensaadun, don Sebastián Díaz Fernández, doña Dolores Delgado y don Reymundo Garbí.

También conduce carga general. El vapor Juan Forgas tomó hoy puerto procedente de Barcelona y escala, sin pasajeros ni carga para este puerto.

Conduce en tránsito 74 pasajeros. Con cargamento de carbón mineral llegó el vapor Eduardo Marina.

De Huelva el Cabo San Antonio con un pasajero y carga general.

## Las procesiones de Semana Santa

Suscripción voluntaria del vecindario con destino a las Cofradías que han de hacer estación en la Santa Iglesia Catedral en el presente año:

Relación correspondiente al día 3 de Marzo de 1909.

Suma anterior, ptas. 3.441'63

D. José Babuglia	10
Señores Otero Prieto y Compañía	10
D. José Horas	5
Doña Francisca Benítez Estudillo	10
Señores Aramburu Hermanos	100
D. Francisco Canto y Nadal	5
Aurelio Moreno	5
Diego Fuente	10

Total, ptas. 3.596'63

(Continuará).

## El discurso del Sr. Moret EN VALLADOLID

Hé aquí el texto íntegro del magistral y soberbio discurso pronunciado por el ilustre jefe del partido liberal español Excmo. Sr. D. Segismundo Moret y Prendesgart, el día primero de este mes, en el teatro Calderón de Valladolid.

Yo vengo aquí, señores, a dar una respuesta. Hace poco más de tres meses me levanté en Zaragoza, y allí delante, exclusivamente delante de los liberales, de la capital de Aragón, dije lo que tenía dentro del alma. A diferencia de lo que ha solido suceder en las combinaciones de la política, yo no preparé un programa consultando a mis amigos ni buscando la cooperación de otros elementos. Me pareció que en aquellas circunstancias eso hubiera sido imposible, y, dada la responsabilidad que sobre mí pesaba, entendí que lo único que podía hacer era decir aquello que consideraba que era justo, y preguntar al país, a los liberales primero, a todos después, si creían que eso bastaba para reunirnos y formar un programa político capaz de vencer a nuestros adversarios, cada día más poderosos. Y entonces, después de exponer ideas a las que ya vendrá el momento de aludir en el curso de estas reflexiones, me dirigí, primero a los míos, a los liberales; después, a aquellos que como míos consideraba, a los demócratas; después, a los fines de ambos grupos, a los republicanos; luego a todos los elementos de la izquierda, con ellos muy especialmente a la juventud, y les dije: he aquí lo que yo creo de la situación presente. ¿Pensáis vosotros coadyuvar? Y como la respuesta había de dar-



se en público, lo mismo que se hacía la pregunta, por todas partes en España se han convocado y reunido *meetings*.

A ellos han asistido los hombres más esclarecidos de estos diferentes grupos y un número grande de juventud, á la cual yo saludo con profunda alegría, porque si dudábais de que la juventud pudiera aprovechar sus grandes cualidades y comunicarnos su vida y su savia cuando andaba dispersa (que no tiene nada de extraño, porque hasta los hombres políticos lo estábamos), al ver que sigue este movimiento, conservo todo el espíritu, porque esta juventud es como el pedestal sobre el cual se puede levantar la estatua, porque ella es la nueva generación, en la cual se han de realizar todas las aspiraciones y todos los pensamientos.

En esos *meetings* he recibido respuestas constantes. Por eso al tomarme hoy á mi vez responder á aquellos ofrecimientos, á aquellas cooperaciones que se brindaron á mi idea, he rogado á estos ilustres amigos que se toman la molestia de venir á escucharme, porque si no les decía yo directamente las cosas, me parecía que el eco de mi voz, aun mandado por conducto de la Prensa, no era lo mismo que escuchar la contestación de mis pobres palabras, pero que responden á los latidos de mi corazón. (Aplausos.)

Después de agradecerles profundamente ese acto de deferencia, ahora digo solemnemente, delante de vosotros, castellanos: yo he tendido la mano, á ella se me ha contestado tendiendo otra, yo la estreché, y cuando la tengo así reunida, yo digo, poniendo la otra mano sobre mi corazón, que lo que hago en este momento es sellar definitivamente la alianza liberal pedida por mí en Zaragoza. (Grandes aplausos.)

#### Los «meetings» de propaganda

Si digo esto, inmediatamente saltará á vuestro espíritu que los sucesos que han ocurrido en estos tres meses son sucesos que exigen el que nos hagamos cargo de ellos; porque desde el momento en el cual para la lucha y para la aspiración común somos uno, desde ese momento, yo por mi parte, contraigo la obligación de defender y ayudar á aquellos que están conmigo y hacer más las responsabilidades en que ellos hubieran podido incurrir. (Muy bien, muy bien.)

Y no olvidaré que por algo estamos en un país que debe vivir de las libertades democráticas. Las reuniones nuestras, los *meetings* celebrados, han dado lugar á merecer toda clase de comentarios. Por palabras sueltas, por frases aisladas, sin leerlas en su correlación, buscando, por decirlo así, los enemigos la manera por la cual pudieran poner mal á unos con otros, á otros con los demás, á todos con las instituciones, de suerte que se crease una dificultad, ha habido una crítica constante y ha habido una explotación, valga la palabra, de cualquiera de los más pequeños, de los más indiferentes dichos y asertos de los discursos pronunciados.

Y es extraño, porque estas reuniones las hay en nuestro país de todas clases, y á nadie llama la atención el que se proclamen las teorías del amor libre y de la disolución de la familia y de la propiedad, cuando esto se hace en ciertos mitines de los socialistas; á nadie llama la atención que los carlistas se reunieran una tarde al pie del Palacio Real y brindasen por «su señor» delante de la casa en la cual se alberga la Monarquía que representa el triunfo de la independencia. (Aplausos.)

Y pronto habrá reuniones en las cuales las ideas antiguas parecen que quieren resucitar, volverse á reunir para presentarse ante nosotros; y no hay para qué repetir que en muchas partes se han dicho también, en reuniones públicas, conceptos que nos agravian, no ya como liberales, sino

como españoles, porque creímos ver en ellos algo que ofendía á España. Pero sobre eso no se ha suscitado, sobre eso no ha habido observación alguna que hacer: éramos nosotros, éramos aquéllos que veníamos buscando una inteligencia; pero como lo que nosotros hacemos va á herir, está hiriendo ya; una porción de sentimientos y cantidad de intereses sobre todo, de ahí que hubiese empeño grande en crear alrededor nuestro atmósfera que pudiera ocultar el verdadero sentido de aquello que se venía realizando en esa concordia, que hoy me toca á mí proclamar.

Si, en esto echaban polvo á los ojos, y con el polvo no se veían pasar las figuras; á mí me tocan ahora, en este momento, en el cual vengo á resumir la labor de estos días, recordar que lo que esos mitines han significado ha sido precisamente una obra magna, de la cual vosotros mismos quizás no os habréis dado cuenta, por no haberlo fijado; pero es una organización política con el fin de mantener, estrechar y consolidar la inteligencia entre todas las fracciones liberales, «sobre la base de las manifestaciones hechas por el señor Moret en su discurso pronunciado el día 18 de Noviembre en Zaragoza», porque después de esta primera base de unión en el propósito se pretende ensanchar la red y fijar bien en ella lo que tiene de orgánico. Es decir, la red general, la inteligencia, el contacto, el auxilio, la defensa, el apoyo.

Queremos ser, queremos vivir; de ninguna manera nos contentamos con algo que sea aislado, sino con algo que represente allá en la vida central todo este movimiento; queremos que, como la red telegráfica, con un movimiento de la manivela pueda producirse la chispa que vaya por todas partes, comunicándose, si es necesario, la protesta ó el auxilio á todos los elementos liberales de la sociedad española esparcidos por el suelo patrio. (Aplausos.)

Pero es, señores, que parece que aquí se han olvidado las nociones de la libertad, que allá en los años 1863 y 69 creímos ya establecida para siempre en España; es que en todas partes del mundo en los «meetings» se manifiesta dentro del pensamiento general, una porción de opiniones completamente distintas, diversas, separadas; y esa es su virtud, en eso consiste su esencia, porque ¿qué es lo que sucede en esta reunión—no en ésta, en que habla uno solo, por la razón dicha—pero que sucede en casi todas las reuniones? Que lo que se manifiesta es el alma nacional, que, hablando por boca de todos los que tienen afinidad en las ideas, pero educación diversa, temperamento distinto, distinto, naturalmente, va saliendo á la superficie y recorriendo en el espacio, con las diversas maneras de sentir de todos aquéllos que se encuentran delante de difíciles problemas.

Unas veces obedecen al ejemplo, otras á prejuicios, muchas veces á preocupaciones que asaltan á aquellos que han tenido que sufrir por una causa; pero todos ellos realizan una grande educación: porque se educa el que oye, se educa el que habla; porque se conocen todos estos aspectos; porque no queda oculto nada; porque las asperezas se liman; porque los ángulos se van puliendo poco á poco, y en esa vida del «meeting», valen más las manifestaciones de cada orador, porque se comprende el estado del alma de la nación española, que en los estudiados discursos, que podrían enseñaros una porción de cosas; pero que harían que algunas no salieran á la superficie.

Las acusaciones de los reaccionarios Se ha hecho una grande propaganda en contra nuestra, se ha hecho la acusación de haber invocado yo la alianza de los republicanos siendo un monárquico, y esa acusación se hará ahora también á todos mis amigos, porque deseamos ardientemente la coo-

peración de los que defienden con nosotros la idea de la Libertad. De esa acusación necesito yo, señores, hacerme cargo, asumiendo para mí toda responsabilidad; pero ¿por qué? ¿Qué razón habría para considerar que puede haber algo criticable, censurable—no digamos otra palabra—en que elementos que coinciden en las ideas fundamentales de la Libertad y de la sociedad en que vivimos se asocien, cuando, sin embargo, están divorciados en una sola cuestión: en la cuestión de la forma de gobierno?

Lo que hay que hacer sobre este punto es tener una precisión y una claridad; porque lo que yo he propuesto ha sido que aplacemos—que aplazada está de hecho,—pero que aplacemos de la voluntad la cuestión de la forma de gobierno, y los republicanos han respondido: «No abdicamos de ninguna de nuestras ideas, pero nos asociamos para la obra común».

En las derechas hemos encontrado una porción de elementos de todo género que es de lo más extraño que puede darse; porque el carlista es un antidinástico, aunque sea monárquico, mientras que el integrista es enemigo de la Monarquía, puesto que solo cree en la autoridad del Pontífice y en lo que la Corte de Roma tenga y decida como mejor.

Y cuando, después de la Revolución de 1868, nosotros conservamos como el credo de todas libertades los derechos individuales, y cuando queremos marchar por todas partes y se va amontonando el lastre en uno de los platillos de la balanza, y el platillo, naturalmente, cae, ¿quién será aquel que tenga tan poco amor á la Libertad que no se vuelva á aquellos que con él estuvieron aquellos días, que no les llame al socorro, que no les grite al peligro y que enfrente de esa masa negra de las derechas no opongan la luz vivísima que, cual la de un faro, á todos ilumina. (Grandes aplausos.)

¿Se puede, además, señores, proceder de otra manera en el mundo? No hablaré yo de España, no; no hablaré, porque parecería empequeñecer la cuestión, de los elementos que componen la mayoría y las fuerzas que con las de la mayoría tienen hoy la dirección de la vida pública española; pero ¿de qué se compone el partido liberal inglés? ¿De qué se compone el partido liberal italiano? (No hablamos de Alemania, porque el régimen alemán no es idéntico; pero la pregunta es igual, y la contestación sería la misma). Pues, señores, los antiguos partidos tenían un molde estrecho, que se ha roto. En Inglaterra, había los *torys* y los *wighs*, que son los conservadores y liberales en la manera de considerar las dos grandes agrupaciones gubernantes. Los antiguos credos, los antiguos programas, no solucionaban nada.

#### Partidos y agrupaciones políticas

Cuando hemos visto un Ministerio liberal en Inglaterra, hemos preguntado: ¿de quiénes está compuesto? y hemos preguntado también: ¿quiénes son los elementos que lo han formado? Su inmensa mayoría la hallaréis en el partido socialista; en los irlandeses, que piden la autonomía administrativa, no la política; en los no conformistas, que no quieren reconocer cierta supremacía, y luego otra porción de elementos sueltos, por ejemplo, en las cuestiones agrarias; pero todos esos, formando una masa para conseguir un objeto general: implantar dentro de las formas de la Libertad, cada una de las aspiraciones que tienen en el instante; de aumentar y no separarse; y de esa manera gobierna aquello que se llama el partido liberal, y de esa manera consigue realizar las grandes reformas que está tocando hoy la nación británica.

En Italia, son los grupos, no los partidos.

Los grupos contribuyeron á la Revolución y á formar la unidad italiana; y ¿por qué no volver la vista, con un poco de envidia y cierta admira-

ción, hacia aquellos hermanos nuestros de la raza latina que se llaman el pueblo italiano? Cuando Víctor Manuel decidió la unidad de Italia, cuando la gran inteligencia del conde de Cavour llamó á todos los elementos de aquella sociedad para coadyunar á la obra, también había allí republicanos, republicanos que fueron luego garibaldinos, gentes que no admitían la Monarquía; pero que querían la unidad nacional, y cuando vieron al Rey caballero batirse, y á Cavour dominar con profunda habilidad las inmensas dificultades de la cuestión internacional é interior, y cuando Garibaldi había ido á Marsala, entonces, cuando llegó el momento supremo y hubo que sellar la unidad entrando en la capital, en Roma, todos se unieron, y Crispi fué el primer ministro, dos veces, del Rey y Humberto y del Rey Víctor Manuel.

También Crispi había sido garibaldino con Giolitti; pero delante de la patria, de la santa unidad, de la defensa del territorio, desaparecieron todas las formas que eran un poco bizantinas y vinieron á unirse todos aquellos en una aspiración. Y ahí tenéis á Italia, que ha llegado á ser primera nación, tan sólida hoy, tan fuerte, tan dueña del porvenir, que ha pasado á competir con aquellas que parecían tener el dominio y hegemonía de Europa. (Aplausos.)

Se me olvidaba otro ejemplo interesante: Hungría, con la revolución de 1848, la guerra civil sangrienta, su lucha tremenda con Austria, su deseo de independencia, los hombres que fueron fusilados, los otros que marcharon al destierro. Y después de todo eso, que parecía que había establecido algo irreconciliable y algo que no podría reunirse después de los desastres de Austria, la Independencia de Hungría fué una necesidad política.

Y ocurre con esto lo que con muchas cosas de la vida: que, cuando las vemos de lejos, nos admiran, y cuando las queremos hacer en nuestro país, sorprenden y llaman la atención.

¿Es que acaso en nuestra patria Rivero no fué un gran republicano? ¿No lo fué el ilustre Martos? Todos estos hombres, ¿no ayudaron á los monárquicos en diferentes momentos y se decidieron en algunos, mientras otros creían que no había llegado la ocasión oportuna de hacerlo?

#### La concentración liberal

Y ahora, ¿qué momento podría haber, yo os lo pregunto, en que fuera más legítimo este apoyo, esta colaboración que nosotros pedimos? ¿Podría el partido liberal, solo, hacer lo que pretende? El partido liberal, y aun unido con los demócratas, si no encontraban el apoyo de la masa, no; porque enfrente de nosotros tenemos, señores, todo aquello que puede considerarse como un elemento de tal fuerza que hace la lucha muy difícil.

Y si nosotros, atendiendo tan sólo á esas circunstancias, los unos no tomamos la iniciativa y los otros no responden á ella, ¡ah!, entonces estamos de antemano vencidos y es inútil que contemos á la Libertad, si por no saberla amar bastante no sabemos renirnos para defenderla. (Aplausos.)

Lo único que he propuesto es una tregua, y esa tregua me ha sido plenamente concedida; después cada uno verá en todo momento su posición, sus compromisos y lo que tiene que hacer. Yo sólo puedo recordar otro momento análogo, en que la democracia monárquica facilitó la vuelta de algunos republicanos á la vida común y á la reunión de todos los elementos liberales, para decir que de aquel movimiento salió luego la decisión de Castelar y de los posibilistas, que trajo á España la conquista del sufragio universal, que es la garantía y la seguridad de que no seremos arrollados en el disfrute de la Libertad si tenemos energía para defenderla.

¿Qué sucederá ahora? Pido solo las bases elementales de la vida política,

pido la unión, la concordia, la asociación de todas esas fuerzas, y luego, Dios dirá; porque cuando la masa haya aprendido todo, cuando vean que van poco á poco retrocediendo sus enemigos, cuando dentro de sí sientan la satisfacción de haber obrado bien, entonces ella irá sola, irá á la derecha ó á la izquierda, eso sólo dependerá de la prudencia y del tacto de los hombres que en aquellos tiempos inspiren sus acciones; pero nosotros habremos salvado el peligro de hoy. ¿Qué más se nos puede pedir? (Grandes aplausos.)

Claro está, señores, que si hacemos esto lo hacemos para conseguir el poder, porque la acción de la vida política es realizar; para realizar falta el instrumento: el instrumento es el Poder; nosotros, pues, hacemos todo esto para llegar un día á obtener el Poder, y desde el Poder, con los medios, legales por supuesto, que este día, realizar nuestras aspiraciones y deshacer la obra de nuestros enemigos. Hasta aquí todos estamos conformes, y lo estarán aún los que no puedan por sus condiciones tomar el Poder, pues esos no lo harán directamente, pero lo conseguirán indirectamente, porque, colocándose por delante, cubren con sus cuerpos la acción, mientras sacan las manos, como esas marionetas que se ven en los teatros infantiles, y las extienden en todas direcciones. (Bien, bien.)

¿Pero cuáles son los medios que nosotros tenemos para conseguir el Poder? Yo os ruego, señores, que me permitais hacerlos sobre este punto algunas observaciones, que, aunque no son imprescindibles, las considero necesarias en un momento como este, porque ellas han de ser, naturalmente, la guía y la característica de mi conducta en el porvenir.

Yo, señores, soy de los que creen en los partidos liberales—dad á esta palabra la extensión que queráis,—los partidos liberales no tienen mas que un procedimiento para conseguirlo y una sola sanción: subir con ella para subir con toda la energía posible.

Cuando por atavismo de nuestro país, cuando por recuerdos de lo que ha pasado en años que vosotros, al menos muy pocos de los que están aquí conocen, pero que yo he conocido—los tiempos de Isabel II;—cuando por algo de instinto de que al fin y al cabo la Monarquía se encuentra enfrente al poder del clericalismo, porque los Reyes son los autores de las Regalias y de los Concordatos; cuando por todas estas razones hay alguien que piensa en que puede obtenerse el Poder acudir á la Monarquía, entonces, señores, paréceme á mí que hemos invertido por completo el orden de los procedimientos y que hemos invertido las acciones de los hombres de opinión y de amor á la Libertad por las cuales podamos conseguir el Poder. ¿Y sabéis por qué? Pues sí, señores; todo esto encierra un fondo que para mí es fundamental en el día de hoy. ¿Sabéis por qué? Porque la Monarquía constitucional tiene en su esencia dos factores y nada más que dos factores—allá en 1869 yo lo aprendí claramente de los labios de aquellos hombres eminentes que escribieron la Constitución y la discutieron,—la Monarquía constitucional se compone de un Monarca irresponsable y de hombres políticos, ministros ó no, completamente responsables, palabras al parecer vacías y que se han repetido muchas veces. No; la Monarquía constitucional para ser irresponsable y cumplir su misión, tiene que ser extraña al juego y al movimiento de la vida política, tiene que vivir aparte; es la manecilla del reloj que está allí inmovible dentro de la ley de la gravedad, y que desarrollándose y extendiéndose los resortes, que representan la opinión, hacen que marquen las horas y los minutos. (Grandes aplausos.)

(Se continuará.)



NOTICIAS

**CONSULTORIO JURÍDICO**—Abogado D. Juan de V. Portela.—Plaza de Mita, núm. 5.

**AUDIENCIA.**—Ante la Sala primera compareció Antonio Moreno Hernández a responder en causa que se le seguía por el Juzgado de San Roque por el delito de lesiones.

El ministerio público solicitó para el procesado la pena de cuatro meses y un día de prisión mayor y el defensor Sr. Portela, la absolución por falta de pruebas.

También en la misma sala se celebró la vista de la causa seguida por el Juzgado de San Fernando por igual delito que el anterior contra Manuel Tobares Oliva.

Interesó el representante de la Ley para el referido procesado la pena de 4 meses y un día, con lo que se conformó el letrado señor Portela, encargado de la defensa del referido Manuel Tobares.

A D. Enrique Frega Alvarez, primer teniente fiscal y coto de esta Audiencia, se le nombra para el Juzgado de primera instancia de Guadalajara y se promueve a la plaza de Fiscal de Cádiz a don Angel Refuert, actual Juez de primera instancia de Cazalla.

En la Sala segunda se vieron hoy tres juicios por el delito de contrabando, cuyas causas fueron instruidas por el Juzgado de Cádiz.

Ocupó el banquillo Enrique Estévez y otro, empleados del ferrocarril de Bobadilla, en cuyos coches y dentro de los caloríferos se les encontró tabaco.

El señor Abogado del Estado, creyendo como autores a los referidos individuos, solicitó para los mismos la imposición de una multa de 125 ptas.

El defensor señor Portela pidió a la sala la absolución por no estar comprobado el delito.

Después compareció Josefa Torres Pérez para la que pidió el ministerio público la imposición de una multa de 2.700 ptas.

Y por último, ocuparon el banquillo María Palacios y otra.

Estas fueron detenidas por la fuerza de carabineros, en ocasión en que se encontraban sentadas; y próximas a ellas al haber su detención había dos bultos de tabacos por lo que la pareja de carabineros que llevó a efecto su detención, declararon que creían que el referido tabaco era de su procedencia.

El señor Abogado del Estado solicitó para las procesadas, la imposición de una multa de 325 ptas., creyendo que efectivamente el tabaco pertenecía a las mismas.

El defensor señor Portela manifestó que no estaba probado que el tabaco fuera de la pertenencia de su patrocinada y que la detención se hizo solan ente por sospecha, y por lo tanto, pedía la libre absolución de sus defendidas.

**AHOGADO**—En el Puerto de Santa María apareció anoche en aguas de la playa del Rio San Pedro, el cadáver del infeliz cabo de mar del crucero de guerra francés, escuela de aspirantes marinos *Dunguan Troun*, que en el día que se hacía a la mar el mencionado buque, al realizar una maniobra cayó al agua y a pesar de los esfuerzos que se hicieron arrojándole salvavidas del mencionado crucero, resultaron inútiles.

El cadáver del mencionado marinero fué sacado del agua y puesto en la playa referida hasta la llegada del Sr. Juez, el que ordenó el levantamiento del mismo y su traslado al depósito.

Anoche mismo se recibió en la Capitania de este puerto la mencionada noticia, que fué transmitida por telégrafo.

El Sr. Comandante de Marina de este puerto la ha trasmitido al Sr. Consul de Francia en esta plaza, reiterándole a la vez el pésame.

**OPERACIONES.**—En el hospital de San Juan de Dios fueron operados esta mañana por el reputado doctor don Cayetano del Toro, auxiliado por el también doctor don Miguel Prieto y alumno don David Hernández, siete individuos que a dicho efecto habían venido de Huelva y otros pueblos de esta provincia.

Las operaciones realizadas fueron de cataratas, quedando los operados después de verificada éstas en perfecto estado.

Felicitemos al Sr. del Toro por el feliz resultado de las mismas, así como al Sr. Prieto y alumno Sr. Hernández, que también han cooperado a este éxito.

**DETENIDOS.**—Por la Guardia municipal lo fueron un individuo por implorar la caridad pública y dos por escándalo.

**VIAJEROS.**—En el tren correo de esta mañana marchó a Sevilla el inspector de movimiento de esta Compañía de ferrocarriles, don Francisco Rodríguez.

—Al Puerto de Santa María, don Antonio Camacho.

—A Jerez, don José González.

De Jerez llegó el procurador don Antonio de Medina Casas.

—De Puerto Real llegaron hoy, el Alcalde de aquel Ayuntamiento D. Antonio Segovia y el Secretario Sr. Derqui.

—En el tren expés regresó de Jerez el señor Ingeniero de Obras públicas, don Francisco García de Sola.

**BUQUE DE GUERRA.**—Esta mañana bajó de los caños del Arsenal de la Carraca, salien-

do después para Algeciras, el crucero de guerra *Estremadura*.

Como se sabe, este buque esperará la llegada a aquella plaza de S. M. el Rey, en cuyo buque embarcará para conducirlo a Ceuta.

**EL EXPRES.**—Al llegar, como de costumbre a la Estación del ferrocarril a tomar las notas de viajeros del tren expreso, nos encontramos con que este había salido con una hora y 8 minutos de atraso de Utrera.

A las dos menos cinco minutos llegó el exprés.

Preguntamos a algunos de los viajeros las causas que habían originado tal retraso y nos manifestaron, que el mencionado tren expres, al llegar a Alcazar de San Juan, la maquina tuvo un pequeño desperfecto, que se subsanó en el acto, y además, que el vagón donde viene la correspondencia, se le habían recalentado las ruedas teniendo que pararse, trasladar la correspondencia a otro vagón y engancharlo en el mencionado tren, para continuar su marcha hasta esta.

**CAÑONERO.**—Este mañana a las once se hizo a la mar, el cañonero *Hernán Cortés*.

**YATE.**—Procedente del Havre, Lisboa y Sevilla, tomó puerto esta mañana el yate francés *Saguitta*.

Dicho buque lo tripulan 24 marineros y conduce a su bordo los propietarios del mismo, cuya familia se compone de nueve personas.

El referido buque quedó despachado hoy mismo con su equipo a la mar.

**HACIENDA.**—En esta Delegación se han recibido varios libramientos a nombre de don J. R. Llorca, importante en 23.687 pesetas y 91 céntimos; otro a D. F. Fernández de 7.124 pesetas 24 céntimos; otro a nombre del Itm. Sr. D. José Estévez, importante en 30.077 pesetas y cuatro al Sr. D. Manuel S. Soráuy, cuya cantidad asciende a 15.062 pesetas 48 céntimos.

**EL «PRINCESA DE ASTURIAS».**—Para Algeciras zarpó esta tarde el crucero *Princesa de Asturias*.

**CORREO DE MANILA.**—Esta mañana a las once menos cuarto, ancló en bahía el correo de Manila *Isla de Panay*, conduciendo a su bordo nueve pasajeros para este puerto y dos en tránsito y carga general.

**GUARDAS JURADOS.**—Han sido nombrados guardas jurados particulares D. José Pedro Bermudez y D. Sebastián Morales Pemán, para la custodia de fincas en el término de Chiclana.

**NOMBRAMIENTO.**—La Junta de Sanidad pública de Jerez de la Frontera, ha nombrado en sesión celebrada por la misma, subdelegado de Farmacia del distrito de Sa Miguel, al licenciado don Juan González Rojas.

**COMISION.**—En el tren corto de esta tarde regresaron de San Fernando, los señores tenientes coroneles de Artillería é Ingeniero Carpiñiet y Navarra y el capitán de Administración Militar señor Gallego, que ayer marcharon a dicha ciudad a desempeñar una comisión mixta.

En el mismo tren llegó el Auditor de guerra de la Capitania general de Sevilla, señor don Antonio Díaz Tábora.

**A MADRID**—Mañana en el tren correo marchará a Madrid con su señora é hijas, a donde establecerán su residencia, el teniente coronel de carabineros don Anastasio Muñoz.

**EN EL GOBIERNO CIVIL** Visitaron hoy a nuestra primera autoridad, los señores don José María Lazaga, alcalde de San Fernando; don Antonio García de Villaseca, director de Sanidad Marítima de este puerto; don Antonio Segovia, alcalde de Puerto Real, y don José Derqui, secretario de aquel Ayuntamiento.

**EL REY A RONDA.**—Esta noche en un tren especial saldrá de Sevilla S. M. el Rey con dirección a Ronda.

Mañana por la mañana llegará a la expresada ciudad, a donde se le preparan varios festejos.

**LOS TRENES.**—Esta mañana el tren de las once a su llegada, chocó con el poste que se encuentra en la estación para señalar a donde deben de hacer la parada.

En los primeros momentos toda la gente que se encontraba en la referida estación, sufrieron el consiguiente susto.

Al ruido producido por el choque, así como los viajeros que sufrieron las consecuencias, del topetazo, pues algunos que venían ya de pie cayeron sobre los divanes sin hacerse daño por milagro.

El tren sufrió la rotura del baque-piedras así como el antes dicho poste quedó separado ya encima del pavimento y a una distancia de tres metros.

Las ruedas delanteras llegaron hasta el referido pavimento sufriendo éstas desperfecto.

Después fué reconocido el referido tren pudiéndole apreciar que no había sufrido más daño que la rotura del referido barre piedra, pues los tubos se encontraban en perfecto estado.

El tren es el número 66 y la maquina que la arrastaba tiene el número 107.

Como jefe del tren venía el señor don Antonio Sánchez.

El maquinista se llama Andrés Fernández y el fogonero Manuel Prado.

El tren además de los vagones de 1ª, 2ª y 3ª conducía cinco vagones de mercancías, entre los cuales se encontraban dos cargados de carbón mineral.

**TOMA DE POSESION.**—El Gobernador civil de Guadalajara participa al de esta provincia su toma de posesión del referido cargo.

**RECURSO.**—El Tribunal Supremo remite para su inserción en el *Boletín Oficial* de esta provincia, recursos contenciosos-administrativos, presentados, ante el mismo por la Sociedad de Tranvías de Cádiz, San Fernando y Arsenal, contra R. O. del Ministerio de la Gobernación de 4 de Noviembre de 1908 sobre canon impuesto por el Ayuntamiento de esta capital por ocupación de la vía pública.

**CONCURSO.**—El Parque administrativo de suministros, anunció un concurso de postores a fin de adquirir artículos de primera necesidad con destino a dicho Parque.

POR TELÉGRAFO

Madrid 3. 16:30

**De Bilbao.**—Cuestión alcohólica

En Bilbao se ha celebrado una importante reunión de almacenistas de vinos y taberneros, con motivo de la nueva escala alcohólica, que para el impuesto de consumos ha establecido aquel Ayuntamiento.

La reunión que estaba muy concurrida y en la que dominaron temperamentos de violencia, acordó no extraer vinos para la venta, de las estaciones ni las alhóndigas y depositar fuertes fianzas en garantía del compromiso adquirido.

Se acordó por último, que si el Ayuntamiento persiste en sus propósitos, se cerrarán las tabernas, dándose de baja todo el gremio de almacenistas y expendedores de vinos.

**Congreso**

A las 3 y 45 minutos abrió la sesión el Sr. Dato con el ceremonial de costumbre.

En el banco azul toman asiento los ministros de la Gobernación, de Hacienda y de Fomento.

Se da lectura al acta de la anterior, que es aprobada y comienza la serie de preguntas por una del Sr. D'Anhele acerca de si la elección parcial convocada para el distrito de Esija, se efectuará por el censo antiguo ó por el nuevo.

El ministro de la Gobernación contesta que por el antiguo.

Continúa la sesión.

**Senado**

A las tres y media abre la sesión el vicepresidente señor Barón del Castillo del Chirel y en el banco del Gobierno toman asiento los ministros de Estado y de Instrucción pública.

Previa las formalidades de rúbrica, el senador señor Sardá reproduce un proyecto de ley sobre carreteras.

El señor Labra explica su anunciada interpelación referente a las relaciones comerciales entre España y Cuba.

Dice a este propósito que desde la pérdida de las colonias los Gobiernos que se han sucedido han desatendido por completo esta importante cuestión de tanta trascendencia comercial respecto a los países perdidos para España.

Recomienda al Gobierno que rectifique el error en que se ha incurrido emprendiendo una política de atracción que afirme nuestra personalidad en aquellos territorios y sea al propio tiempo de provechosos resultados para los intereses de unos y de otros.

**Sus magestades en Sevilla**

Don Alfonso paseó hoy a pie, acompañado del duque de Santo Mauro, por el popular barrio de Santa Cruz.

Al señalarse la presencia del monarca en dichas calles fué ovacionado por el público, que le siguió vitoreándole.

El monarca visitó la Casa de Pilatos, regresando luego al Alcázar por las calles céntricas, seguido de numeroso gentío.

Después don Alfonso salió en automóvil marchando al campo de polo en donde jugó un partido.

La reina paseó en carruaje por las Delicias.

**Agonizando**

El teniente de la escolta Real, señor Alvear, que hace unos días al pasar

por la calle de la Princesa cayó del caballo que montaba, produciéndose lesiones graves, hallase en estado agónico en el Hospital del Buen Suceso.

**La «Gaceta».**—Luto de la Corte.—La Cruz laureada.—Indultos.

El periódico oficial publica un decreto señalando cuatro días de luto por el fallecimiento de la princesa Teresa Hohenzollern.

Publica también una Ley concediendo ventajas a los poseedores de la Cruz laureada de San Fernando.

Inserta igualmente los indultos concedidos últimamente.

**El general D'Amade**

El general D'Amade ha visitado la Armería y el Palacio Real.

**Banquete.—Lunch**

En la Embajada inglesa se ha celebrado un banquete en honor del general D'Amade.

Luego marchó a la Cámara de Comercio francesa, donde se le agasajó con un lunch.

Después de hacer algunas visitas, marchó a París en el tren expreso.

**El ministro de la Guerra**

El general Linares fué hoy al Ministerio, recibiendo al alto personal.

**Consejo de Ministros**

Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

**El viaje del Rey**

Ei jueves marcha el general Linares al objeto de reunirse al Rey para hacer juntos la visita a Ceuta.

Quizá de regreso visite D. Alfonso a Cádiz y especialmente el Arsenal de la Carraca y la Factoría de la Traslántica.

**De Marina**

Se ha dispuesto que el coronel del segundo regimiento de Infantería de Marina D. Diego Martínez, pase al Apostadero de Cartagena con destino a eventualidades.

Se ha conferido el mando del citado regimiento al coronel D. Angel Obregón.

Promoviéndose a los empleos inmediatos, al maquinista segundo don Manuel Bozano y al del mismo empleo, don José Mauro Diaz.

Se ha dispuesto que corresponde revisar las cuentas del fondo económico de la Comisión de Oceanografía, anteriores al 12 de Octubre de 1907 a la junta revisora de los fondos del Apostadero de Cartagena.

Se dispone que desde primero de Abril hasta 31 de Julio permanezcan en tercera situación las estaciones torpedistas de Cádiz, Cartagena y Mahón y desde primero de Junio a 30 de Septiembre la del Ferrol.

**Incendio**

En la Puerta del Sol y en la casa situada entre las calles Mayor y del Arsenal, acaba de iniciarse un incendio en los pisos altos.

En los primeros momentos acudieron las autoridades y el servicio de bomberos.

El incendio ha carecido de importancia.

**Regreso de Valladolid**

En el sudexpresé llegaron procedentes de Valladolid los Sres. Moret, Canalejas y otros de los oradores que han tomado parte en el mitin del bloque.

Vienen satisfechísimos de las atenciones de que han sido objeto en Valladolid y de la despedida que les han hecho.

**La corta de Tablada**

El día 25 el Sr. Sánchez Guerra marchará Sevilla y acompañará al Rey a la inauguración de las obras llamadas de la Corta de Tablada.

oficiales formacóuticos refundidos del Cuerpo de Sanidad militar.

Intervención de Hacienda de esta provincia.—Anuncio por el que se hace saber que en 1.º de Abril de 1909 vence el cupón n.º 30 de los títulos del 4 por 100 interior de la emisión de 1900.

Comandancia general del Apostadero de Cádiz: Jefatura de Estado Mayor.—Sobre proceso que se instruye, prevenido en la ley de 18 de Mayo de 1862, a Manuel Sáez, tercer condestable de la Armada, que solicita la cruz de San Fernando por mérito que cree haber contraído en el incendio que estalló en el Laboratorio de Mixtos en la mañana del 5 del pasado mes en la Carraca.

Edictos de las Alcaldías de Bornos, Los Barrios, Grazelema y Prado del Rey.

Parque Administrativo de suministros de Cádiz.—Anuncia un concurso de postores para adquirir artículos de primera necesidad.

Requisitorias de los juzgados de San Roque, Jerez de la Frontera y Cádiz.

Comisaría de Guerra de Algeciras.—Anuncie sobre necesidad de un edificio para la instalación del Parque administrativo de suministros para que los propietarios de fincas hagan proposiciones con objeto de arrendar un local.

Oficinas públicas

Horas de despacho en los días no de fiesta.

Gobierno civil de 11 de la mañana a 4 de la tarde.

Gobierno militar de 9 de la mañana a 12 de la misma.

Ayuntamiento de 10 a 12 de la mañana y de 3 a 7 de la tarde.

Diputación provincial de 11 de la mañana a 4 de la tarde.

De egación de Hacienda de 11 de la mañana a 4 de la tarde.

Zona de reclutamiento de 9 a 12 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde.

Juzgado de Instrucción de 12 de la mañana a 2 de la tarde.

Juzgados municipales de los distritos de San Antonio y Santa Cruz de 9 a 12 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde.

Correos. Certificados de todas clases de valores en metálicos y valores de todas clases de 10 a 12 de la mañana, de 13,30 a 14,30 y de 15,30 a 17.

Lista de 9 a 17 y de 21,30 a 22.

Apartados, media hora después de la llegada de cada correo. Reclamaciones de todas clases de 9 de la mañana a 11 de la misma.

Postales de 10 de la mañana a 12 de la misma.

Central de Contribuciones de 9 a 12 de la mañana y de 2 a 5 de la tarde.

Administración de Contribuciones de 11 de la mañana a 4 de la tarde.

Sección oficial

Nota religiosa.

SANTO del día 4.—San Castmro.

SANTO del día 5.—San Eusebio.

**Mareas de mañana.**

ALTAS: A las 1 y 17 m. de la mañana.

A las 1 y 39 m. de la tarde.

BAJAS: A las 7 y 36 m. de la mañ.

A las 7 y 57 m. de la noche.

Sale el Sol a las 6 y 52 m. de la mañana.

Se pone a las 6 y 23 de la tarde.

Sale la Luna a las 4 y 1º de la tarde.

Se pone a las 5 y 44 de la mañana.

**Vapores al Puerto.**

Servicio entre Cádiz y el Puerto de Santa María, con salidas de

CADIZ PUERTO

DIA 4

9 00 de la mañana. || 10 00 de la mañana.

1 45 de la tarde. || 3 30 de la tarde

DIA 5

11 00 de la mañana. || 12 00 de la mañana

1 00 de la tarde. || 4 00 de la tarde.

**Vapores a Puerto Real**

Salidas.—De Puerto Real a Cádiz, con escala en el Dique de la Compañía Trasatlántica, 8 de la mañana. De Cádiz a Carraca y Puerto Real, con escala en id, 9:30 id. De Carraca directo a Puerto Real y Cádiz, con id. id., 10:30 idem. Puerto Real a Cádiz, con id., id., 11:30 id. Cádiz a Puerto Real y Carraca, con idem, idem., 1 de la tarde. Puerto Real a Carraca y Cádiz, con id. id., 2:30 de idem. Carraca a Cádiz, con idem idem., 3 de la idem. Cádiz a Puerto Real, con id. idem., 4:15 de la idem.

Cádiz: Tip. LA UNION, F. Fontecha, 4.

Boletín Oficial de la Provincia

Sumario:

Ministerio de la Gobernación.—Reglamento provisional de Sanidad exterior; continuación hasta el artículo 172.

Ministerio de la Guerra.—Sección de Sanidad militar: Convocatoria a oposiciones para proveer plazas de



SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA



MES DE MARZO DE 1909... LINEA DE NUEVA YORK, CUBA Y MEXICO... LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA... LINEA DE FILIPINAS... LINEA DE BUENOS AIRES... LINEA DE CANARIAS... LINEA DE TANGER... LINEA DE CUBA-MEXICO... LINEA DE TANGER... Avisos importantes...

Vapores de la Compania Sevillana DE NAVEGACION A VAPOR... Para Algeciras, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona, Barcelona, San Pedro, Cádiz y Marsella... Santa Ana... Saldrá el viernes 5 de Marzo...

Jimenez y Regife FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS Y PIEDRA ARTIFICIAL... Representante exclusivo en Cádiz y su provincia de los Cementos de la Sociedad J. y A. Pavin Lafarge...

Panadería francesa RAMON SANCHEZ... Calle Victoria, núm. 3.—Puerto Real... Se vende pan francés al precio de 45 céntimos los 1.00 gramos...

VAPORES CORREOS A LAS ISLAS CANARIAS SOCIEDAD DE NAVEGACION E INDUSTRIA... Para Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas (Gran Canaria)...

Ultramarinos. El "Carlos V" CALLE DE CERVANTES NUM. 18 Y SAN JOSE... SUCURSAL S. Rosa, número 44... PROPIETARIO: DON MANUEL J. GONZALEZ

Fundición "SAN RAFAEL" HERRERIA Y CERRAJERIA MECANICA... SAN RAFAEL, 33, 35 Y 37—CADIZ... Esta casa produce pronto, bien y barato...

Vapores Correos Españoles de Pinillos, Izquierdo y Comp.---Cádiz... Saldrá de Cádiz el día 6 de Marzo... Servicio muy rápido...

El Demócrata Diario de la tarde... PRECIOS DE SUSCRIPCION... En Cádiz 2'50 ptas. al mes pago adelantado... Anuncios a precios convencionales...

La Defensa del Contribuyente Centro General Administrativo bajo la dirección de Goytre y Torres... Gestión de todas clases de asuntos relacionados con la administración pública en general...

José García de Cosío Aceite y Harinas al por mayor... COBOS NUMERO 6.—ESCRITORIO... Cádiz

Reina Victoria su capitán don M. Maestre. Salidas de Cádiz los días 3, 11, 18 y 26 de cada mes... Admite carga y pasajeros...

Se admiten esquelas mortuorias hasta las 5 y media de la tarde. Redacción y Administración Adolfo de Castro 26.

GUÍA DEL VIAJERO

Abanicos, paraguas y sombrillas D. Antonio García y Horna... Abogados D. Manuel Calderón... Bazaros La Unión: Columela 7... Cafés y cervecerías La Inglesa: Plaza de la Constitución 7...

Banqueros Aramburu hermanos... Bazaros La Unión: Columela 7... Cafés y cervecerías La Inglesa: Plaza de la Constitución 7... Casas de cambio y bolserías Alfredo Casal: San Francisco 24...

Carpinterías Hipólito Alvarez... Droguerías Ramón E. Casal... Efectos navales Ildefonso Fuentes... Encuadernadores José Naranjo... Farmacias Ramón Casal... Fotografías Via. de M. Pol... Hoteles De Francia y París... Librerías Manuel Morillas...

Máquinas de coser C. Fabril Singer... Materiales de construcción Julian Martínez... Matronas Matilde Moreno... Médicos D. Cayetano del Toro... Para niñas Rebaño de María... Confiterías Rafael Luege... Consignatarios de buques Joaquín del Cuervo...